

## **Activités de la municipalité de Chiguayante pour promouvoir le 50e anniversaire du coup d'État au Chili.**

### **1. Projection du documentaire "Les élus. Une vérité nécessaire" : mars 2023.**

"Les élus. Une vérité nécessaire" est un documentaire produit par la Corporación Memorias del Bío Bío pour raconter l'histoire de quatre leaders sociaux et politiques de Lota, qui ont été fusillés aux premières heures du 22 octobre 1973 à Concepción. Dans le cadre de cette activité, nous avons collaboré avec la Corporación Memorias del Bío Bío. Nous avons organisé une représentation inaugurale pour les autorités et le public en général et deux représentations pour les élèves de la 8ème à la 4ème année des établissements scolaires de la commune, dans la Sala de Artes Escénicas (Salle des Arts Scéniques).

Au total, 300 personnes ont assisté au documentaire, dont 240 appartenaient aux établissements scolaires de la commune.

### **2. Journée internationale du détenu disparu : 30 août 2023.**

Il sera fait référence à la commémoration de la Journée internationale du détenu disparu, à sa raison d'être, à sa pertinence, à la situation au Chili en ce qui concerne la criminalisation du crime de disparition forcée de personnes et à la situation au Chili en ce qui concerne la criminalisation du crime de disparition forcée de personnes. Au Chili, les associations de familles de détenus disparus (Agrupaciones de Familiares de Detenidos Desaparecidos) et les organisations de défense des droits humains commémorent cette journée parce que la disparition forcée de personnes était une pratique systématique utilisée par la junte militaire et ses organes de répression pour éliminer ceux qu'ils considéraient comme des "ennemis internes" pendant la dictature.

Selon les rapports de la Commission pour la vérité et la réconciliation ("rapport Rettig"), de la Corporation nationale pour la réparation et la réconciliation et de la Commission nationale sur les prisonniers politiques et la torture ("rapport Valech"), le chiffre officiel des victimes directes au Chili est de 31 686 personnes, dont 28 459 cas de torture et 3 227 cas de victimes exécutées ou disparues (2 125 morts et 1 102 disparus).

Aujourd'hui, l'unité de programme des droits humains, qui dépend du sous-secrétariat aux droits humains, lui-même dépendant du ministère de la justice et des droits humains, remplit les obligations de vérité, de justice et de réparation de l'État chilien en ce qui concerne les crimes contre l'humanité commis pendant la dictature, entre le 11 septembre 1973 et le 10 mars 1990. À cette fin, elle apporte un soutien juridique aux proches des victimes d'exécutions politiques et de disparitions forcées, à la suite de procès pénaux devant les cours de justice.

Le gouvernement chilien a créé le Plan national de recherche des personnes détenues et disparues 2023, qui sera mis en œuvre en coordination avec différentes entités publiques et selon une approche multidisciplinaire. La coordination sera assurée par le Programme des droits humains du Sous-secrétariat aux droits humains, dont la mission est de fournir une assistance juridique aux proches des victimes de disparitions forcées afin qu'ils puissent exercer leur droit de savoir où se trouvent leurs proches, où se trouvent leurs corps et quelles sont les circonstances de leur disparition ou de leur décès. Plus d'informations sur ce lien.

Ce plan ne peut être réalisé sans les communautés et les proches des victimes de disparitions forcées et, par conséquent, le rôle central qu'ils devraient jouer dans la conception du plan national de recherche est reconnu. De même, en tant que membres d'une communauté internationale unie dans la promotion et la protection des droits humains, les expériences comparatives sont appréciées en tant que sources d'apprentissage pour les défis qui se présenteront. Plus d'informations sur ce lien.

### 3. Hommage à Rachel Venegas Illanes, 30 août.

Rachel Venegas Illanes est la détenue disparue de la région de Bío Bío, dont les restes ont été retrouvés hors du Chili, plus précisément en Argentine, et rapatriés dans notre pays, parmi les centaines de Chiliens dont les traces ont été perdues à la suite du Plan Condor. À l'occasion de la Journée internationale des détenus disparus, le 30 août, une cérémonie sera organisée au cimetière de Chiguayante où les autorités communales et régionales, les proches de Rachel Venegas Illanes qui vivent à Chiguayante, les parents des détenus disparus, les organisations de défense des droits humains et les chefs de quartier, entre autres, seront invités à se souvenir de la mémoire de Rachel Venegas Illanes. Pour en savoir plus sur la biographie de Rachel Venegas Illanes, cliquez sur ce lien.

Le cas de Rachel, ainsi que celui de deux autres Chiliens de la région VIII, correspond aux victimes de l'opération Condor, un mécanisme de disparition, de torture et d'élimination de personnes, à l'intérieur et à l'extérieur du Chili, en particulier en Argentine, promu par la Direction nationale du renseignement. Ce mécanisme, en collaboration avec la SIDE et la police fédérale, a permis le transfert clandestin de détenus, en particulier après le 24 mars 1976, date du coup d'État militaire en Argentine. Pour plus d'informations sur l'opération Condor, cliquez ici.

### 4. Commémoration de la Journée internationale des disparus à Chiguayante.

Depuis 2021, le Bureau des droits humains et de la communauté de la municipalité de Chiguayante commémore la Journée internationale des détenus disparus. Le maire de la municipalité de Chiguayante, M. Antonio Rivas Villalobos, a déposé un arrangement floral sur le monolithe des détenus disparus à l'entrée de la municipalité de Chiguayante et la mémoire de Rachel Venegas Illanes a été commémorée par un

arrangement floral à l'endroit où sa dépouille repose dans le cimetière de Chiguayante.

Cette année 2023 ne sera pas différente, le 30 août, Journée internationale des personnes détenues et disparues, un arrangement floral sera placé sur la tombe de Rachel Venegas Illanes, ainsi qu'une plaque commémorative pour se souvenir d'elle. Le 27 mars, un débat a eu lieu à la bibliothèque municipale de Chiguayante, organisé par le centre culturel Rachel Venegas Illanes, le centre des anciens élèves de l'école normale rurale expérimentale de Victoria/Concepción et l'association des familles de détenus disparus, avec le soutien de la municipalité de Chiguayante. Ce jour-là, on s'est souvenu de l'anniversaire de Rachel Venegas Illanes : le 27 mars 2023, elle aurait eu 71 ans et se serait retirée de ses fonctions d'enseignante, mais, selon ceux qui l'ont connue, elle continuerait à réclamer la justice pour les femmes et leurs droits, pour ses collègues et la dette historique, une éducation publique de qualité et à lutter pour les droits des enfants et des adolescents.

5. Commémoration du 50e anniversaire du coup d'État au Chili, le 11 septembre 2023.

Projection de la pièce de théâtre " Femmes. Mémoires. Résistances", avec un débat organisé par l'association Urdiendo Memorias y Visibilizando a Mujeres Políticas (VAMP), dans la Sala de Artes Escénicas. Les invités seront des habitants de Chiguayante (et d'autres communes) ayant subi des violations des droits humains, tels que des parents de détenus disparus, des groupes de défense des droits humains, des membres du Programme de réparation et d'attention intégrale en matière de santé et de droits humains (PRAIS), des chefs de quartier et le grand public.

Cette pièce est basée sur le livre " Femmes. Mémoires. Résistances", qui présente la trajectoire de vie de six femmes résilientes et diverses, dont les histoires différentes sont unies par le désir de rendre visible la violence politique sexuelle, afin qu'elle soit connue comme un crime contre l'humanité perpétré pendant la dictature.